

Abandono infantil y culpabilidad femenina

FABIOLA CAMPILLO

INTRODUCCION

Este artículo pretende dar respuesta, por lo menos a nivel de la formulación de algunas hipótesis, a ciertas preguntas que aún nuestra sociedad no se ha planteado alrededor del problema, ciertamente muy extendido, del abandono infantil.

Es de común ocurrencia que los investigadores sociales analicen el abandono a la luz de las cuestiones que tienen que ver con el comportamiento de la estructura familiar: integración de sus miembros, nivel educativo de los padres, estabilidad marital, ingresos familiares, tipo de vivienda, etc.¹

Sin pretender negar que el análisis de estas variables permite obtener una placa radiográfica del contexto familiar que propicia el abandono, la cuestión que aquí nos ocupa es la de dirigir nuestras observaciones a la Mujer-madre que aparece, en la gran mayoría de los casos, *como sujeto activo del abandono*.

Las preguntas que nos formulamos son entonces: por qué aparece la mujer como sujeto activo del abandono; en qué circunstancias abandonan las mujeres a sus hijos; cuál es el eje, la contradicción principal, que induce al abandono; es el abandono tan sólo un problema de pobreza?

1. Véase, a manera de ejemplo, Virginia Gutiérrez de Pineda y otras. "El Gamín, su albergue social y su familia". Litografía Arco Bogotá, 1981.

La primera parte del artículo presenta algunos datos aportados por instituciones estatales que enfrentan la demanda creciente de protección de niños abandonados, extraviados, torturados, con experiencias callejeras y expósitos. La ausencia de estudios y diagnósticos globales sobre la dimensión de esta patología social, hace que tomemos los pocos datos que tenemos a la mano como indicativos de una situación frecuente pero cuya dimensión real es desconocida. Se incluyen en esta parte algunas historias de niños abandonados que además de ilustrar lo crítico del fenómeno, permiten apreciar algunas características comunes al abandono en los sectores pobres de la población colombiana. Porque, la verdad sea dicha, del abandono que se genera en las capas más pudientes de la población, tan sólo se conoce, casi que por rumores, de su existencia. La menor ocurrencia, en estos estratos, no implica, como veremos más adelante, que la violencia que padece la mujer que abandona, sea menos crítica que la de las mujeres pobres.

En la segunda parte, tratamos de tipificar el abandono, de mostrar el enfoque institucional y legal que se le ha dado al problema, así como las soluciones aparentes que el Estado ha puesto en marcha para enfrentarlo. Resalta aquí, la ausencia de un tratamiento específico que consulte las causas, antes que el efecto que no es otro que la desprotección del menor.

La tercera parte se dirige a estudiar el papel que la mujer juega en la reproducción social y a dilucidar, dentro de este contexto, aquellos elementos que se sitúan en el origen de la decisión de abandonar al hijo. Discutir acerca del rol que se le asigna a la mujer en la reproducción biológica, social y cultural de la fuerza de trabajo, de la idealización del ejercicio de la maternidad y sus implicaciones, nos parece el único camino para explicar el abandono a la luz de las tensiones cotidianas que la población femenina padece. Creemos que es una aproximación más cualitativa que intuye que, más allá de la lucha por la subsistencia material, existen los mecanismos de la dominación patriarcal y que en ellos se encuentran buena parte de las respuestas a nuestros interrogantes.

UN ESBOZO DEL PROBLEMA

Es incuestionable el hecho de que el abandono de niños tiene como escenario principal aquellas zonas del planeta que acusan muy bajos niveles de vida para su población y que se sitúan en un contexto urbano-capitalista. América Latina, India y otros países Asiá-

SECTOR PRIVADO:

Conformado por cadenas de supermercados, almacenes de las Cajas de Compensación Familiar y entidades privadas dedicadas a este renglón de mercadeo, muestra con la creación de nuevos centros comerciales y supermercados cómo resulta rentable la actividad económica del mercadeo, cuando en razón de las básicas necesidades de consumo se cuenta con una población cada vez más necesitada de consumir alimentos en razón de su lógico crecimiento.

La política mostrada por parte de las Cajas de Compensación Familiar a través de sus supermercados o de otras instituciones comerciales similares, son un claro reflejo de cómo, la actividad comercial del mercadeo es una actividad altamente rentable siempre y cuando sea manejada con absoluta pulcritud y cuente con los controles necesarios para evitar el despilfarro o acciones dudosas por parte de los empleados como ha sido de público conocimiento y ocurrencia en el Instituto de Mercadeo Agropecuario IDEMA.

De esta manera y tomando para efectos del presente análisis, cuatro áreas de responsabilidad del Estado, se puede apreciar claramente la disfunción permanente de la organización político-burocrática en la prestación y cobertura de sus más elementales servicios.

Esta disfunción parece generalizarse a casi todos los campos de la actividad político-administrativa como serían: los servicios de salud, de energía, de agua, de protección y conservación de recursos naturales, la aduana nacional, la administración portuaria, etc.

La colectividad se ha visto sometida a recientes racionamientos en estas áreas como única respuesta a la imprevisión y falta de una mínima preocupación por adaptar los planes y programas a las necesidades crecientes y cambiantes del medio.

El despilfarro de recursos, la falta de continuidad en las acciones

adelantadas, la rotación periódica de funcionarios y la improvisación, serían causales concomitantes en la aparición de hechos y casos como los que se comienzan a vivir en Colombia. La ineficiencia estatal de origen político mueve y exige a grandes sectores de población y cada vez mayores sacrificios como una solución para ocultar sus consecuencias de improvisación, imprevisión e inmoralidad.

ORLANDO URDANETA BALLEEN. Directivo de la Asociación Colombiana de Relaciones Industriales, profesor universitario, asesor de ASCUN.